



J.R.R. Tolkien en 1926.

## El Hacedor de Mitos

La historia de un profesor "quitado de bulla" que asombró al mundo.

### J.R.R. Tolkien

Daniel Grotta. Traducción de Oscar Luis Molina. Editorial Andrés Bello, Santiago, 1992, 244 páginas.

por Hernán Poblete Varas

**N**ACIDO en Sudáfrica; se educó en Inglaterra; participó en la horrenda batalla del Somme, uno de cientos de miles en la Primera Guerra Mundial; fue profesor en Oxford; contrajo matrimonio; tuvo hijos; vio coronada su carrera académica con multitudes de honores y distinciones; murió, ya viudo y viejo, en 1973.

Se diría una historia común, infinitamente reiterada en las centurias de vida universitaria europea. Pero este profesor consumado y algo tartamudo no era un tipo "corriente"; era un genial docto nómada, antiguo literato, anglojaponés, no sólo hasta el punto de convertirse en el mejor intérprete del Beowulf y en el mejor traductor al inglés moderno de Sir Gawain y el Caballero Verde, sino hasta de haber a la perfección las primitive formas herméticas y el idioma élite, inventado por él.

Pero acaso el momento más importante en su atareada existencia ocurrió el día

en que en una prueba de uno de sus alumnos encontró una página en blanco. En ella escribió: "En un agujero de la tierra vivía un hobbit". ¿Qué significa aquello? "Los hombres siempre me generan un relato en la cabeza", respondió el profesor, "y yo decidí averiguar cuámo eran los hobbits. Pero ese fue sólo el comienzo; dejaba hilar los elementos en mi cabeza; no intentaba organizarlos".

Sólo el comienzo. Desde entonces en sus ratos perdidos o en los frecuentes checos que realizaba de acuerdo con cómo eran los hobbits se convirtió en un libro, una novela para niños que tuvo inmediata éxito entre los adultos: El hobbit.

Y el éxito exigió una continuación.

### Texto Escogido

**L**OS Inglings, que existieron entre mediados de los años treinta y 1962, eran un grupo informal de escritores y poetas de Oxford que se reunían regularmente en colleges y en pubs, para discutir mitológicamente lo que estaban escribiendo. Se les conocía abusivamente de todo "dónde cervena

Tolkien no era un trabajador ordenado. Escritor esporádicamente, salía de un amistoso a otro con la agilidad de un atleta, saqueaba sus manuscritos en los cajones del escritorio, en el fondo de baulles, entre otros documentos y literatura. Tanto decidió dedicarse a la mitología de Tolkien su devoto hijo Christopher que pasó años en la tarea de describir originales trazos en los más diversos papeles, cuadernos y libretas de apuntes.

Y así, una continuación a la historia de los hombres pequeños de la Tierra Media le exigió a Tolkien un tremendo esfuerzo, cuya culminación es hoy un clásico en las letras de este siglo: El señor de los anillos.

No era sólo una historia, sino una gi-

gantesca epopeya, la narración heroica de la eterna lucha entre el bien y el mal.

Hoy día es imposible establecer cuántos millones de ejemplares de su obra, traducida a numerosos idiomas, se han vendido en los más diversos países. Las hamacas de Peter Jackson han llevado a locores de todos los tipos, desde los aficionados a la fanto-escuela hasta los gustadores más exquisitos de la gran literatura. Hay miles de risibles que llevan el nombre de Tolkien o de alguno de sus héroes, en los cuales se lee "se me da a mí señor de los anillos" o "quiero uno". Una vez los personajes, se establecen genealogías y cronologías, se analizan los contenidos más profundos del gran mito creado por el profesor Oxford.

Daniel Grotta es uno de los ensambladores de la obra de Tolkien, pero no una más: es un devoto que ha estudiado paso a paso la vida y la obra del profesor, iluminando así en el ambiente de su tiempo, en la oscuridad de los Inglings en su hogar tan a menudo privado por la enfermedad.

Por esto la biografía del genial escritor británico es atractiva, entretenida, bella y profunda. Daniel Grotta es un eruditó, además de un paciente investigador que no deja de ser nusto y debe abrumar con su volumen. Los textos de J.R.R. Tolkien, los devotos de El hobbit, El señor de los anillos, El silmarillion, los cuentos y poemas, apreciarán este inteligente retrato. ■

## El Hacedor de mitos [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Hacedor de mitos [artículo] Hernán Poblete Varas. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile